

El Liberal

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

PRECIOS DE SUSCRICION

Pasetas.

En la isla, un mes, adelantado 1'50
En el resto de España, trimestre, id., 5'00
Ultramar y Extranjero, lo que corresponde por aumento de franco.

NÚMEROS SUeltos 1 O CÉNTIMOS.

PRECIO DE LOS ANUNCIOS

Paseta

En la primera plana y gacetas, línea . . . 0'20
En cuarta plana, id. . . 0'12
Comunicados, id. . . 0'25
Rebaja proporcionada al número de inserciones

LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 7.º

Mahon, sábado, 26 de Febrero de 1887.

N.º 1.700.

SECCION POLITICA

O liberales o conservadores

No tenemos necesidad de entrar en nuevas consideraciones sobre lo que puede llamarse la cuestion del día.

«La Epoca», al tratar de ello, nos da hecho el trabajo, escribiendo las siguientes palabras, que constituyen el más sangriento de los epigramas, por lo mismo que están escritas en són de alabanza y no con propósitos de censura:

—«Compadecemos á la prensa ministerial. Sin valor para sostener las verdaderas ideas de gobierno que ayer con elocuencia defendian desde el banco azul los señores Alonso Martínez y Leon y Castillo, y sin energía bastante para confesar que sus principios no son lo suficientemente eficaces para garantizar los intereses de las clases conservadoras, lucha y lucha en vano, ante un imposible reconocido: querer pasar por los más liberales y no poder gobernar con las ideas de la fusion.»

No se puede decir de manera más terminante que las ideas defendidas anteayer por los señores Alonso Martínez y Leon y Castillo, y que los procedimientos seguidos por el gobierno para la arbitraria prohibicion de un drama, son las ideas y los procedimientos conservadores.

«La Epoca» ha reconocido lo suyo, y, con la mejor intencion posible, ha puesto encima su sello.

Tales son las consecuencias de la torpeza, la falta de criterio, y el deseo de servir á dos amos.

Nosotros lo decíamos ayer. ¡Un asunto que ni en su origen tenía mayor importancia, la ha tomado de pronto capitalísima, por la imprevision de un ministerio desorientado é indeciso, á quien no se ocurrió la elemental consideracion de que no prescindien nunca los hombres de Estado; es, á saber, la de que, en política, ciertos actos no se aprecian tanto por lo que son como por lo que parecen.

De lo discutido en los Cuerpos Colegisladores y dilucidado hasta la saciedad en la prensa, resulta ahora ya descartado el motivo principal del debate, que cuando el gobierno liberal ha tenido que aplicar por primera vez un reglamento debido á su iniciativa, lo ha hecho en sentido reaccionario; que se ha interpretado la obra del Sr. Gonzalez (D. Venancio) peor todavía y más arbitrariamente de lo que el famoso art. 22 de la ley provincial fué interpretado por los conservadores; que se ha rehabilitado el sistema preventivo, condenando supuestos delitos antes de su comision, juzgando intenciones y adoptando la teoría de los ataques indirectos, propiedad y hechura del señor Cánovas, y que por la fatal ocurrencia del Sr. Castillo, que se encariño con el pueril sofisma de las cuarenta y ocho horas, ha venido el gobierno á reconocer como excelente uno de los principios más abominados por la escuela liberal: el de la previa censura.

A eso conduce el no tener criterio fijo.

Como quiera que la situacion y el partido gobernante habian renunciado tiempo há á la Constitucion de

1869, y aceptado la del 76, claro es, y así lo dijeron repelidísimas veces, que estaban obligados á interpretar la segunda en el sentido más liberal posible, á fin de diferenciarse claramente de los conservadores.

Han procedido lo mismo que estos al llegar el caso de las interpretaciones, y de ahí que un hecho de corto alcance en su esencia, haya adquirido resonancia tan grande y alcanzado en pocas horas tan llamativos caracteres.

Débase esto á la torpeza en primer lugar, y luego á la total carencia de lógica y de rumbo.

Ya en otra ocasion había ocurrido algo análogo. A punto estaba el gobierno de resolver una competencia con arreglo á la pauta conservadora, cuando acudió á toda prisa un ministro, y recordando á sus colegas la doctrina constantemente sustentada en las Cámaras por el partido, logró conjurar el riesgo.

Ahora no ha acudido nadie, y el ministerio, obedeciendo á instintivos impulsos, se ha metido en un atolladero, del cual no saldrá sin grave pérdida de su prestigio.

Así viene procediendo en todo, y á ese paso no tardará en consumir la poca savia democrática que le queda. Sus compromisos le empujan hácia delante; sus recelos de incurrir en el desagrado de los conservadores y en más altos desagrados, lo arredran y lo paralizan.

Crée que el arte de gobernar consiste en satisfacer á todos, y se encuentra á cada instante con que no satisface á ninguno.

Prueba de ello, lo que le sucede con la reforma del Código penal y con el proyecto de Jurado, únicas empresas en que haya podido hasta ahora acreditar su liberalismo. Bel seno de la misma prensa ministerial salen protestas como la siguiente:

«No queremos privar al poder de los medios de gobierno, ni de su legítima defensa á los intereses sagrados de la sociedad; pero tampoco queremos caer, huyendo del Scila, de la anarquía, en el Carabdis de la reaccion más desenfrenada, á que nos conduciría indudablemente la adopcion de algunas enmiendas que se presentan al proyecto de Código penal.»

Hay todavía otra prueba, la cual, aunque tenga el carácter de una invidencia gubernativa, es elocuente como ninguna.

Celebráronse con el mayor orden los banquetes conmemorativos de la proclamacion de la República, y aparte de varias efimeras protestas de la prensa doctrinaria, no se originó de ellos para el gobierno liberal el más leve perjuicio.

Muy lejos de eso, los periódicos y los elementos ministeriales encontraron motivo razonable para encarecer los frutos de la libertad bien entendida, y para elogiar durante muchos días la conducta del gabinete.

Pues bien; si no mienten nuestros informes, no hace todavía una semana, y cuando no se hablaba ya de los banquetes, dió comienzo la instruccion de un expediente incoado con el mayor sigilo. Tratábase de deducir contra los delegados de la autoridad la responsabilidad á que hubiese lugar y de imponerles rigu-

rosa pena por no haber cohibido á tiempo ciertas manifestaciones oratorias.

Sin duda el gobierno había pensado, espantándose de la propia osadía: «por si hay alguien que nos acuse en las Cámaras de haber dejado indefensas las instituciones, tengamos preparada la víctima y aperebido el argumento.»

Al fin, parece que todo quedó en suspenso, visto que no se notaba en las Cortes el menor indicio de interpelacion ó de pregunta.

Con tales procedimientos, no se va á ninguna parte. Decimos mal, se vuelve á la oposicion para repetir en ella promesas y alardes democráticos, de los cuales, si por este camino se llega á tal término, se morará justamente la opinion pública.

Medita acerca del particular el señor Sagasta, y rectifique, si aún es tiempo.

Observe lo que le está pasando, y se convencerá, sin necesidad de que la prensa canovista lo indique, de que ciertos procedimientos son pura y genuinamente conservadores.

Por apelar á ellos, se le convierten las dificultades más insignificantes en verdaderos conflictos, tal y como le aconteció al señor Cánovas con las pláticas del P. Mon, con el alboroto de los estudiantes, y con la clausura de las tiendas.

El que no cree en la eficacia de la libertad, no puede gobernar en su nombre.

(El Globo del 21).

SECCION DE NOTICIAS

De El Globo:

Marcos Zapata

autor del drama

LA PIEDAD DE UNA REINA

Trasciende á aragonés á la legua, y lo es, así en el acento, rudo y característico como el de un baturro que jamás abandonó el pueblo natal, como en el espíritu, que es compendio de todas las energías y sinceridades de los de su raza.

Se le oye hablar al cabo de veinte años que lleva de madrileño adoptivo y creyérasele recién llegado de Anízon; tan virginal se conserva en Zapata el deje de su tierra y tan frescos viven en su memoria los modismos, dichos y refranes de los suyos. Después, cuando se examinan los rasgos de su fisonomía retrocede uno, sin darse cuenta, á épocas viejas, y el busto del poeta aragonés se aparece como retrato de algun héroe de Rivagorza ó de Sobrarbe: despégase de su cuello la prosaica camisa moderna; desaparece por arte de magia el hongo; cáese e de los hombros la americana abominable, y Marcos Zapata, transfigurado, se presenta en su verdadero ser. La cabeza cubierta con sombrero á lo Felipe II con pluma y joyel; alrededor del cuello la rizada gola, el ferruero sobre las espaldas, y el pecho cubierto por el abullonado jubon de raso.

Este es el traje que conviene á las líneas arcáicas de su rostro enjuto y avellanado, y esta es el traje con que, sin darse cuenta, se viste Zapata cuando pide inspiracion á su Musa y canta con el vigor y el lirismo de

los Argensolas sus gloriosos antecesores.

Este atavismo literario de Zapata, ese salto atrás que da en cuanto se ve delante de las cuartillas, ha sido y será su tabla salvadora, gracias á la cual el más boemio de la última generacion de la bohemia española, ha sobrenadado en las aguas, pese á la rémora que lleva consigo la falsa poesía de la vida errática y voluntariamente azarosa.

Marcos Zapata ha sido un bohemio de pura raza. Hoy que los años y los cuidados del hogar le han apartado de esa vida, se goza y hace gozar á todos los que lo escuchan en esas horas de charla deliciosa en torno á la mesa del café, con el recuerdo de las escenas de aquella existencia aventurera, en la cual va mezclado con cada día de hambre un rasgo de ingenio: aquella vida de horrible realidad, pero de la cual, pasados los años y libre el cuerpo del aguijon de la necesidad, sólo se recuerdan los rasgos poéticos y bellos, quedando en olvido las líneas que hicieron desconsolador é insoportable el cuadro.

No hace todavía muchas noches, mientras soplaban en las calles de Madrid ese cierzo implacable que penetra hasta los huesos, con frío parecido al de la hoja de un bisturí, contaba Marcos Zapata la dureza y el desabrimiento de la cama que usó en los mejores días de su juventud: cama con colgadura azul sembrada de estrellas, cuando era serena la noche; con colgaduras negras, cuando el cielo estaba cubierto de nubes. El colchon era uno y de piedra berroqueña, y la alfombra de la habitacion, multida en los días de lluvia, dura y resbaladiza en las grandes heladas. Hay un banco en el Prado que se llamó durante muchos años la cama de Zapata.

Por eso, un día, al ver á Zapata que evacuaba en el salón del Prado un menester apremiante, exclamó el inolvidable Iruza, con su peregrino ingenuo:

—¡Pero Marcos, á la edad que tienes, haces esas cosas en la cama!

Hay que advertir que el capital que trajo en cartera Marcos Zapata, cuando después de haber estudiado la carrera de derecho en Zaragoza y héchese allí famoso, así por su talento como por su desaplicacion y calaveradas, se decidió á venir á Madrid, tampoco le permitia mayor confort ni más blando lecho. Entró en la corte con 24 reales.

Mas si llegó escaso de dinero, venia, en cambio, exuberante de juventud, con muchas cosas dentro de la cabeza y un gran corazón dentro del pecho, para abrirse camino en lucha con la adversidad y la miseria. Así fué que en aquellas tristes noches del banco del Prado, surgí o y tomó forma en el cerebro de Zapata su famoso drama, «La Capilla de Lanuza», obra de feliz recordacion, pues en ella no solamente se reveló su autor como poeta de altísima inspiracion y grandes alicentos, sino que se reveló también como actor ilustre Antonio Vico.

Hacernos lenguas de «La Capilla de Lanuza», seria impertinencia; las dos terceras partes de nuestros lectores se la saben de memoria, y con esto dicen mas de cuanto nosotros

Ras-alula

podríamos decir en alabanza del colorido y del nervio que tiene el episodio dramático, de la galanura y brillantez de las quintillas que dice D. Juan de Lanuza, y de los versos que salen de labios de Argensola, los cuales, por lo sonoros y robustos, parecen arrancados á la lira himnoral del poeta aragonés, sacado á escena por Zapata.

Con «La Capilla de Lanuza» hizo Zapata en un día lo que no había hecho en tres años que llevaba escribiendo en «La Discusion»; lo que no hubiera hecho seguramente en treinta años de redactor, popularizó su nombre.

Después de su primer éxito, Zapata volvió á presentarse en el teatro con «La bola negra», cuadro lírico de costumbres aragonesas, escrito con sumo donaire y acogido con aplausos en el teatro de Jovellanos, que fué donde se estrenó. El año 73 estrenó en el teatro Español «El Castillo de Simancas», cuya descripción de la batalla de Villalar se aprendieron de memoria la mitad de los españoles. Un año después dió al mismo teatro «La corona de abrojos», que aunque no logró el éxito de las producciones anteriores, llevaba impreso el sello de su autor en la riqueza y brillantez de los ropajes en que la obra iba envuelta.

En revancha de los abrojos de aquella «Corona» alcanzó un éxito con «El Solitario de Yuste», obra de versificación maravillosa, que llegó á hacerse popular por las quintillas de un parlamento que ponía el autor en boca de uno de los principales personajes del drama. El 77 escribió en colaboración con el maestro Marqués «El anillo de hierro», y obtuvo uno de los éxitos más grandes que ha tenido la zarzuela moderna. Dos años después escribió el libro de «La Abadía del Rosario», zarzuela que puso en música el maestro Llanos, y obtuvo también gran éxito. El año 83 escribió el drama lírico «El reloj de Lucerna», y el 85 otro drama lírico «Un regalo de boda», los dos con música de Marqués, y los dos estrenados con éxito excelente en el teatro de Jovellanos.

Su última obra era, hasta hoy que se estrena «La piedad de una reina», el episodio nacional «Patria y Libertad», representado hará dos meses en el teatro de Variedades. Cuadro trazado con toques calientes y vigorosos, en el cual se desborda el patriotismo de Zapata, que tiene, entre otras cualidades, la de ser tal vez el más español de nuestros poetas.

No es solamente en el teatro donde ha recogido laureles para tejerse su corona, el poeta: leyendas como «El Compromiso de Caspe» le han dado fama de insigne cantor, y sus sonetos le han valido el título de maestro, que comparte con Ayala y con Manuel del Palacio en la más difícil de las combinaciones de nuestro Poético.

Como hombre ingenioso, habrá muy pocos que tengan igual con Zapata. Es un ingenio que se sale de madre, que se atropella en una serie no interrumpida de chistes; paradojas y agudezas: un ingenio finísimo, y que tiene el mérito sobresaliente en los tiempos que alcanzamos de no estar traducido nunca del francés.

Sus relaciones de las escenas de la vida de bohemia son encantadoras por lo chispeantes y sinceras, y gusta oírlos de labios de Marcos Zapata, tanto más, cuanto que este, a imitación de Henry Múger, es de los contados bohemios que después de haber llegado á la meta hacen poesía contándonos las fatigas pasadas con el resto de la bohemia, condenada por su pereza á no adelantar un solo paso en el camino.

Raro es el año en que no se habla de algun personaje africano.

Inglaterra luchó en Abisinia contra el rey Theodoros, después en el Cabo contra Cetliwayo y, por último, en Egipto contra Arabi-Bey. Francia, no hace mucho tiempo, tuvo que habérselas con Bu-Amema; é Italia, en los momentos presentes, está empeñada en vencer á Ras-Alula para extender sus dominios en el Mar-Rojo.

Días pasados dimos cuenta del descalabro sufrido por las tropas del general Gené en las inmediaciones de Massuah. Desde entonces, el nombre de Ras-Alula viene rodando por las columnas de todos los periódicos europeos. El capitán de las fuerzas abisinias que en tan apretado trance ha puesto á la expedición italiana y al gobierno de la metrópoli, merece ser conocido.

La voz Ras, en lenguaje abisinio, significa general.

Alula es de humilde condición; no corre por sus venas sangre de príncipes, ni de magnates de la corte del rey Juan. Nació de padres esclavos pertenecientes a la servidumbre del monarca, en 1845; tiene, por lo tanto, cuarenta y dos años. Siendo niño entró en calidad de esclavo al servicio de Ras-Area, tío del rey actual. Andando el tiempo y gracias á esta protección, fué nombrado portero de las reales habitaciones, y después dispensero. El mozo conoció en palacio á la hija de Ras-Area, y se enamoró de ella como un africano. La jóven no fué insensible á esta pasión y los amores concluyeron en boda, ni más ni menos que en una comedia casera.

El Negus, como en Abisinia se denomina al rey, se encariñó con nuestro jóven, y dando muestras de su real aprecio lo envió de gobernador general á una de sus más dilatadas provincias; y allí, sujetando rebeldes y castigando insurrectos, fué ascendido á la jerarquía de Ras, la más alta y la más codiciada del país.

Ras-Alula es de estatura mediana, de color bronceado y algo grueso. No se rie nunca, habla poco y con extrema lentitud; pero es amable con los extranjeros. En cambio con sus subordinados es arrogante y a tivo. Jamás da una orden dos veces: el que le desobedezca á la primera, está seguro de sufrir durísimo castigo con un nervio de buey de que siempre va armado. Viste ordinariamente con una camisa y unos pantalones blancos, y cubre su lanosa y rizada cabeza con una especie de fez parecido al que usan los mahometanos de Turquía y del Norte de Africa.

En las grandes solemnidades y en la guerra se atavía con las insignias de mando, las cuales se reducen á unos cuantos galones dorados cosidos en el traje, y unas botas de montar.

Es uno de los mejores jinetes de su país, y gran tirador de lanza. Nunca se le ha visto rendido á la fatiga: á caballo ó á pié es capaz de cansar al más fuerte de los abisinios y eso que los abisinios son considerados como una de las razas más resistentes que pueblan el mundo.

Cuando acompaña al rey va siempre á pié, dando así á todos los súbditos este ejemplo de humildad. En ocasiones la comitiva real hace jornada de 30, 40 y 50 kilómetros. Ras-Alula llega sudoroso y jadeante, pero llega simultáneamente con ella. No sucede lo mismo con otros que quedan maltrechos en el camino y asfixiados por la radiación de las caldeadas arenas, ó heridos de muerte por los rayos de un sol abrasador.

Ras-Alula no tiene instrucción alguna; no sabe leer ni escribir, pero

es hombre de un talento natural prodigioso.

Es religioso en alto grado; supersticioso y fanático; ni perdona ni olvida; vengativo como todos los de su raza, sabe, sin embargo, disimular su pasión, hasta que llega el momento de herir con cólera.

Al frente de sus tropas es un verdadero castigo: por donde quiera que pasa deja desolación y ruinas; no respeta ni mujeres ni rebaños, ni cuanto puede satisfacer el apetito ó la necesidad de sus soldados.

Cuando está en marcha va siempre acompañado de un criado que le sirve el «teca» (vino de miel) con el que obsequia á los amigos de su confianza.

Las mujeres y el vino le enloquecen. Delante de una jóven hermosa ó un vaso de aguariente, pierde el general los estribos, como el último de sus subordinados.

Nunca lleva parientes suyos en su compañía.

Ras-Alula es muy ambicioso y aspira á ceñir una corona; el Negus le ha prometido la de Kassa si sabe conquistarla con el esfuerzo de su brazo.

Los preparativos de Austria y de Rusia

Unas veces vienen de Inglaterra las noticias alarmantes; otras de Alemania, y otras de Rusia. De algunos días a esta parte ha tocado el turno á Austria. Los telegramas de Viena, que publican todos los periódicos extranjeros, indican que reina allí viva inquietud y que en el ministerio de la Guerra se despliega una actividad inusitada.

Se concentran á toda prisa grandes masas de tropas en los puntos en donde se supone que se librarán las primeras batallas si estallase la guerra. La décima brigada, cuya residencia en tiempo de paz es Tropau, ha recibido orden de estar en Cracovia antes del día 21. Un cuerpo de artillería montada que guarnecía á Temesvar en el Sud de Hungría ha salido para Tiumaez, en Gallitzia, para dominar la línea de ferro-carril que conduce á Rusia.

Las guarniciones de Transilvania, que ya eran considerables, han sido reforzadas. La administración militar, á medida que va recibiendo víveres, los envía sin dilación á las plazas menos distantes de la frontera.

Nadie explica con exactitud la razón de estos aprestos. No es probable que Rusia rompa las hostilidades contra Austria, ni que Austria declare la guerra á Rusia. Pero se tiene por indudable en Viena que si estallase la lucha entre Francia y Alemania el imperio ruso aprovecharía la ocasión para caer sobre Bulgaria, y quizá sobre Constantinopla.

En un periódico de Viena, que recibe informes autorizados de San Petersburgo, hemos visto una larga carta que arroja alguna luz sobre la actitud de Rusia. Dice así en uno de sus más importantes párrafos.

«El deseo es aquí grande á favor de la paz, á pesar de la influencia poderosa que en sentido contrario ejerce el partido militar. Pero si estallase la guerra entre Francia y Alemania, el espíritu público se pronunciaría contra Alemania y no habría medio de evitar que fuésemos los aliados de los franceses.

«El gobierno conoce mejor que nadie estas corrientes de la opinión, y procediendo con cordura, ni las favorece ni las contraria. Contempla el desarrollo de los sucesos con calma, esperando que las circunstancias le aconsejen.

«Los gabinetes de Europa deben tener presente que si Rusia no ha concertado hasta ahora ninguna alianza con la República francesa, es muy fácil que la concluya.

«Aquí, repito, predominan por ahora los deseos de paz; pero al mismo tiempo, en todas partes, no se oye más que una voz para sostener que si estallase la guerra entre Alemania y Francia, y esta fuera vencida, Rusia debería intervenir con las armas inmediatamente para impedir el excesivo poder del imperio germánico.

«Así se explica esta actitud expectante de nuestro gobierno y su propósito de no comprometerse á nada hasta tanto que los sucesos hagan necesarias su intervención.

«La cuestión de Oriente y la de Bulgaria permanecerán en el estado actual si algun acontecimiento inesperado no las complica. Rusia sabe que no puede abordarlas de frente en circunstancias ordinarias, porque provocaría contra ella una coalición europea; las abordará cuando haya fuerzas distraídas y cuando esté vencida de que se han de oponer á su paso débiles resistencias.

«Por eso no habrá de parte del gobierno ruso ni precipitaciones ni ligerezas; más entre tanto, se prepara para las eventualidades del porvenir, reuniendo elementos de combate allí en donde han de ser necesarios.»

Sucede, pues, con Austria y con Rusia cosa semejante á lo que ocurre con Francia y Alemania. Míranse con recelo ambos pueblos, sabiendo que á la larga fiarán á las armas su destino. Si uno vota créditos, los vota el otro; si á un lado de la frontera se concentran tropas, se concentran en seguida del otro lado, creándose con todo esto una situación tirante y amenazadora que nadie sabe cómo concluirá.

MAHON

Desde el día 5 de Enero último en que se dió principio en la Depositaria de Rentas de este partido á la admision de redenciones del servicio militar de los mozos del reenplazo de 1886 hasta hoy día 26 de Febrero en que se ha cerrado, se han redimido 27 mozos de Mahon, 15 de Ciudadela, 7 de Alayor, 5 de Mercadal, 5 de Ferrerías y 1 de Villacarlos. Además se ha redimido uno de Mahon del reenplazo de 1885 y 2 de Marina correspondientes uno á Ciudadela y otro a Fornells. El total de mozos redimidos es de 63 que á 1.500 pesetas cada uno dan la considerable cantidad de 94.500 pesetas. A esto podemos añadir que hace pocos días se redimieron en Palma dos mozos del primer reenplazo de 1885 destinados á Ultramar, del cupo de Villacarlos. El importe de estas dos redenciones sumado al que arrojan las 63 citadas dan un total de 97.500 pesetas que han salido de Menorca en este corto espacio de tiempo.

Parece que está ya agotada la cantidad que recibió de Palma la Depositaria de Hacienda para el cange de moneda. Entre los duros que se han presentado al cangeo se han encontrado varios de falsos.

Por la Alcaldía de esta ciudad ha sido nombrado suplente de sereno, D. Bartolomé Andreu Saturnino.

Recordamos á nuestros lectores que el lunes espira el plazo para la admision al canje de moneda antigua de calderilla y duros de plata anteriores á la Revolucion de Setiembre de 1868, advirtiéndoles que pasado el citado dia sufrirán una notable pérdida los tenedores de los citados duros en atencion á la gran baja que ha sufrido la plata, si deben venderse al peso.

En el dia de ayer tomó posesion de la Secretaria de la Delegacion del Gobierno en esta ciudad, D. Julio Corona llegado el jueves á bordo del vapor correo.

Deseamos al Sr. Corona mejor acierto en el desempeño de su cargo que el que demostró su antecesor el ex republicano Sr. Blanc.

Hé aqui las piezas que mañana debe tocar en el paseo de Isabel II la banda de música del Regimiento Infanteria de Filipinas.

1.ª Sintonía «Baymont», Thomas.

2.ª Célebre gavota «Estefanía», Czibulka.

3.ª Fantasia de «Guillermo Tell», Rossini.

4.ª Polka «La Mariposa», Jarbach.

A cuarenta y uno ascendían en la mañana de hoy los mozos del cupo de esta ciudad que no habían redimido su suerte á metálico y que, de no verificarlo, deben salir mañana para la capital de la Provincia.

Se ha repartido el cuaderno número 78 de la Historia de Menorca por D. Pedro Riudavets, que con la puntualidad que tiene acreditada se publica en la imprenta de este periódico.

En el vapor-correo de mañana salen para Barcelona todos ó casi todos los individuos de la compañía de zarzuela que ha actuado en el teatro Principal durante la finida temporada.

Deseamosles buen viaje y muchos aplausos en la futura temporada.

Conforme dijimos, mañana tendrá lugar en el casino, el Isleño una funcion lírico-dramática á beneficio de la primera tiple de la compañía que ha actuado últimamente en dicho casino, D.ª Enriqueta Serrat.

A juzgar por el número de suscritos, la concurrencia promete ser numerosa.

En el Circo Industrial siguiendo la costumbre de los años anteriores se efectuará un baile de piñata que promete estar animado.

Dicen los periódicos de Málaga que se calcula en quinientos mil quintales la caña de azúcar que se ha perdido por consecuencia de los frios que en los últimos dias se han sufrido en aquella comarca.

El cañon mayor del mundo.

—El dia 10 se hicieron en Woolwich las pruebas del cañon mayor que ha construido hasta ahora la industria. Está destinado al barco acorazado inglés «Benbow», quizá el más poderoso buque que se ha lanzado al agua.

El cañon es del sistema Armstrong: mide de largo 44 piés ingleses, y pesa 110 toneladas. El diámetro de la boca es de 16 1/4 pulgadas, y el de la recámara de 21, la cual representa 28,610 pulgadas cúbicas.

La cureña, que es de acero, pesa 95 toneladas.

En la primera prueba se cargó el cañon con 600 libras de pólvora prismática Brow, número 1, y con un proyectil cilíndrico de 1,800 libras.

La velocidad inicial fué de 1.685 piés por segundo, representando esa velocidad un alcance en el proyectil de 35,240 piés, capaz de perforar una coraza de 3 piés de espesor.

La segunda prueba se hizo con otro proyectil de 1,800 libras y una carga de 700 libras de pólvora. La velocidad inicial fué de 1,843 piés por segundo, y el alcance del proyectil de 43,100 piés.

La tercera prueba se hizo con otro proyectil igual y con 800 libras de pólvora. La velocidad inicial fué de 2.007 piés por segundo, y un alcance de 50,000 piés, ó sean próximamente 15 kilómetros.

Este es el disparo mayor que se ha hecho hasta ahora en el mundo.

La presion de los gases en la recámara fué la siguiente: de 9 toneladas en la carga de 600 libras, de 12 toneladas en la de 700 y de 15 en la de 800.

Despues de estos experimentos se examinó cuidadosamente la pieza y se vió que no tenia alteracion alguna.

La comision de artilleros, de acuerdo con los constructores, van á repetir las pruebas con este cañon monstruo, aumentando la carga á 850, 900, 925 y 950 libras de pólvora. En este último caso un proyectil de 1,800 libras será capaz de perforar una coraza de mas de tres piés ingleses de espesor á la distancia de 62,700 piés, es decir, de cerca de 18 kilómetros.

Limpieza de botellas.—Continuamente se están preocupando los prácticos de los inconvenientes de limpiar botellas con perdigones que en contacto de los residuos ácidos del vino y otros líquidos pueden formar sales venenosas que ocasionen cólicos. Repetidas veces nos hemos ocupado de diferentes medios que se han propuesto para remediar este inconveniente, y de los aparatos que para efectuar dicha limpieza se han inventado. Pueden reemplazarse los perdigones por pedacitos de papel cortados muy menudos, que se echan en las botellas hasta ocupar una quinta parte de esta, y despues se añade agua hasta la cuarta parte ó sea hasta dejar cubiertos los papeles; despues se

agita vivamente y se desprenden los papeles; se vuelve á expurgar con agua nueva y la botella queda completamente limpia. Tambien puede aconsejarse la limpieza de botellas, garrafas y vasijas de todas clases, incluso las de metal, con la hierba llamada parietaria. Esta hierba contiene un jugo cáustico, que ayuda mucho á la limpieza, y como, por otra parte, es muy abundante en todas las localidades, donde suele encontrarse al pié de los muros viejos, tapias, etc; de aquí que el procedimiento sea perfectamente práctico y muy fácil de realizar en todas partes.

BOLSA DE MADRID

25 de Febrero.

Table with 2 columns: Description and Price. Includes items like 4 por 100 interior perpétuo, 4 por 100 amortizable, and Billetes Hipotecarios de Cuba.

BOLSA DE BARCELONA

25 de Febrero, 5:00 t.

Table with 2 columns: Description and Price. Includes items like 4 por 100 interior, 4 por 100 exterior, Bil. hip. Cuba. Emision de 1880, Banco Hispano Colonial, Acciones ferrocarril Francia, Id. Norte, Id. Orense, Obligaciones Francia, Id. Norte, Id. Orense, Id. Almansa, and Obligaciones Transatlánticas.

La fosfatina Fallieres está hoy preconizada por todos los médicos para la alimentacion de los niños y de las madres que crian. Los principios del fosfato contribuyen á la formacion y al desarrollo de los huesos. Las señoras en cinta harán muy bien en hacer uso de este remedio.

TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid 26.

El Sr. Azcárate ha pronunciado un discurso sobre la prohibicion del drama «La Piedad de una Reina», y le ha contestado el ministro de la Gobernacion.

Algunos autores distinguidos han prohibido que esta noche se representen en los teatros obras suyas, en señal de protesta de la medida tomada por el Gobierno.

Anuncios preferentes

Asociacion de Beneficencia Domiciliaria

MES DE ENERO DE 1887

CUENTA mensual justificada que el Tesorero de la Asociacion presenta á su Junta Directiva para su examen y comprobacion.

Cargo

Pesetas.

Lo son diez mil trescientas ochenta y ocho pesetas cincuenta y cuatro céntimos que resulta de la existencia del mes anterior 10388.54 Seiscientas sesenta y cuatro pesetas, doce céntimos recaudadas en los seis distritos de esta ciudad por suscripciones corrientes,

Table with 2 columns: Description and Amount. Includes items like atrasadas, cepillo del recaudador, Calorces pesetas ocho céntimos, Ciento diez y nueve pesetas, Veinte pesetas veinte y cinco céntimos, Ciento treinta y tres pesetas, Suma el Cargo S. E. ú O.

Data

Pesetas

Table with 2 columns: Description and Amount. Includes items like Lo son siete pesetas entregadas, Veinte y dos pesetas al id. del 2.º, Veinte y dos pesetas al id. del 3.º, Quiere ptas. al id. del 4.º, Ocho ptas. al id. del 5.º, Cuarenta y nueve ptas. al id. del 6.º, Diez y seis ptas. cincuenta céntimos al id. del 7.º, Treinta y cinco pesetas al recaudador, Cuatrocientas veinte y nueve pesetas, seiscientos y seis céntimos, Doscientas siete pesetas entregadas, Suma la Data S. E. ú O.

MES DE FEBRERO DE 1887 Movimiento de socios

Table with 3 columns: Description, Amount, and Balance. Includes items like Suscric. en 1.º de Febrero, Altas en este mes, Suman., Bajas en idem, and Quedan para 1.º de Marzo próximo.

Altas

Table with 2 columns: Name and Amount. Includes D. Juan Humbert, Plaza Pescadería, D. Enrique Vives, San Fernando, and D.ª Ana Vanrell, Isabel II.

Bajas

Table with 2 columns: Name and Amount. Includes D. Enrique Vives, San Fernando, and D.ª Ana Vanrell, Isabel II.

Total 6.00 Mahon 25 Febrero de 1887.—El Vocal encargado de la recaudacion, Bernardino J. Ponsell.

SECCION DE ANUNCIOS

Don Sebastian Vinent y de Mesa, Alcalde Presidente del muy Ilustre Ayuntamiento de esta ciudad.

Hago saber: que el mozo de este reemplazo Lorenzo Ferrer Ballester, ha solicitado y tiene abierto expediente de exención en los cuerpos armados, por mantener á su madre cuyo marido se halla impedido para el trabajo, y habiéndose admitido las justificaciones ofrecidas, se cita por el presente á los mozos de este reemplazo para que puedan hacer uso de su derecho desde luego en pró ó en contra de las exenciones ofrecidas, según crean conveniente, y con arreglo á la vigente ley de reclutamientos.

Mahon 25 de Febrero de 1887.—Sebastian Vinent.

Hago saber. Que el día primero de Marzo próximo á las nueve de su mañana, se reunirá este Ayuntamiento para continuar el acto de clasificación y declaración de soldados respecto á los mozos del reemplazo de este año que alegaron exención y quedaron pendientes de la formación de expediente justificativo.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados.

Mahon 25 Febrero de 1887.—Sebastian Vinent.

Hago saber: Que con arreglo á lo dispuesto en la Ley de Reclutamiento de 11 Julio de 1885 y demás disposiciones vigentes, se reunirá este Ayuntamiento el día 3 de Marzo próximo á las 9 de su mañana para proceder á la revisión de las exenciones otorgadas en los años 1884, 1.º y 2.º Reemplazo de 1885, y 1886; en la inteligencia que registrá para los dos primeros la Ley reformada en 8 de Enero de 1882, en la cual se dispone que procede la revisión siempre que medie reclamación de parte; y para los dos últimos, la vigente Ley de Reclutamientos de 11 Julio 1885 que no exige reclamación de parte interesada para dichas revisiones.

Lo que se publica para conocimiento de los interesados.

Mahon 25 Febrero de 1887.—Sebastian Vinent.

Subasta

El día 27 del actual, á las 11 de la mañana, se venderá en licitación verbal, una casa situada en esta ciudad calle de Hannover número 29, bajo el tipo de 4.500 pesetas.

El acto tendrá lugar en el despacho del notario D. Pedro Orfila, en poder de quien obran los títulos de propiedad y las condiciones para la venta.

Para alquilar

Lo está la casa calle de Hannover número 20.

Informarán en la misma ó Moreras número 10.

Para vender

Lo están las fincas siguientes:

Una casa situada en esta ciudad calle de San Jaime número 3. Otra casa situada en esta ciudad calle del Rector número 12. Y un almacén en el Andén de Poniente del Puerto de esta ciudad número 81.

Informará el Notario D. Pedro Orfila.

Para vender

Lo está una galera de dos ruedas con todo su aparejo y caballo de 4 años edad.

Informarán en esta imprenta.

Nodriza

Hay una joven de 17 años que desearía hallar criatura para amamantar. Tiene la leche de un mes y medio.

Para informes, imprenta de S. Fábregues, Ciudadela.

Enfermedades secretas

Venéreo y sífilis

en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del **Antivenéreo del Doctor Casasa**, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el **EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA**, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al Dr. Casasa en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositorios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

ALMANAQUES DE LAS BALEARES PARA 1887 Imprenta de El Liberal

ENFERMEDADES DE LA BOCA

PASTILLAS NIELK

DE CLORATO DE POTASA COMPRIMIDAS

EFICACES CONTRA LAS

Anginas, Grip, Ronguera, Fetidez del aliento é Inflammaciones de la garganta.

Las **PASTILLAS NIELK** calman la irritación producida por el excesivo uso del tabaco, y son indispensables á las personas que hacen sufrir á su garganta un trabajo fatigoso, especialmente los oradores y cantantes.

Se venden en todas las farmacias.

Para evitar imitaciones y falsificaciones, exijase en cada caja el sello de la **Sociedad Farmacéutica Española**, impreso en tinta roja, por ser la garantía de la legitimidad.

BAZAR CANET Y PONS

50, Arraval, 50

Gran rebaja de precios

Todo lo confeccionado

Una capa entera por 40 pesetas
Trages buenos forros desde 20 »
Un ruso matafrío 24 »

Todos los demás géneros de la casa han sufrido una importante rebaja que durará hasta el 17 del corriente.

Comptoir Général des Coupons

I. L. M. GRISON DIRECTEUR

Paris, 4, calle de Roma, Paris

Las operaciones de esta casa se basan exclusivamente sobre valores seguros, beneficios asegurados y demostrados por los dividendos distribuidos desde hace dos años á los clientes que tienen parte en el Sindicato.

Una parte entera del sindicato 100 francos.
Media id. entera del id. 50 id.
Cuarta id. entera del id. 25 id.

La distribución de los dividendos se verifica cada semestre. Los Sindicatos son formados el 1.º y el 15 de cada mes.

Informaciones gratuitas

Administracion de Loterias

DE 1.ª CLASE N.º 6.—MAHON. ARRAVALETA, 3.

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 4 de Marzo de 1887.

Ha de constar de 18.000 billetes, al precio de 100 pesetas cada uno, divididos en décimos, y por consiguiente á razon de 10 pesetas la fracción ó décimo.

Los premios han de ser 898, importantes 1.314.000 pesetas, distribuidas de la manera siguiente:

Premios.	Ptas.
1 de	250.000
1 de	125.000
1 de	60.000
1 de	25.000
15 de 5.000	75.000
300 de 1.000	300.000
575 de 800	460.000
2 aprox. de 6.000 para los números anterior y posterior al premio mayor.	12.000
2 id. de 3.500 id., para los números anterior y posterior al premio segundo	7.000
898	1.314.000

Mahon 22 Febrero de 1887.—El Administrador, Pascual José Hernandez.

Papel Mazzantini

DE HILO PURO

ELABORADO CON ANÍS MAZZANTINI Fumadores

EN BIEN DE VUESTRA SALUD PROBADO

Léjos de emplear el charlatanismo de muchos fabricantes, por toda garantía positiva, podemos asegurar que el papel que ofrecemos al público es de hilo puro, elaborado con anís.

Se vende en todos los estancos, al precio de CINCO céntimos el librito.

Depositorio en Mahon

D. Manuel Sanchez, quincallería, plaza del Carmen n.º 5.

Zorra (peix salat)

freSCO y de superior calidad se vende á 16 céntimos de escudo la tercia, en casa de Gimier, Hannover, 1.

Casino El Isleño

Funcion para mañana 27 de Febrero de 1887 En la que tomará parte el aplaudido bajo Sr. Lloret, á beneficio de la primera tiple D.ª Enriqueta Serrat.

Programa

- 1.º La zarzuela en 2 actos de los señores Carranza y Breton, titulada **El Alma en un hilo**
- 2.º Aria de tiple de la zarzuela **LOS DIAMANTES DE LA CORONA** cantada por la beneficiada.
- 3.º La zarzuela en 1 acto **EL LUCERO DEL ALBA** A las ocho y media.

Aviso

En la calle del Arraval número 22 se vende vino de superior calidad á 16 céntimos litro. Por cuartanes á cuatro reales y medio plata. Higos de 1.º á 12 pesetas quintal. Nueces á quince pesetas cuartera.

Para vender

Lo está un carrito, con toldo y con todos los arcos necesarios. Informarán calle del Rosario, número 21, esquina á la de San Roque.

Para vender

Lo están las fincas siguientes: Una casa situada en esta ciudad calle la Infanta núms. 61 y 63. Otra casa situada en esta ciudad calle de Santa Ana n.º 13 y otra casa tambien en esta ciudad situada en la calle de los Frailes núms. 3 y 5. Informarán en esta imprenta.

FONDA BALEAR

DE

PASCUAL ALEMANY

Palma de Mallorca

PLAZA MAYOR

Se sirve á la carta y en mesa redonda.

La circunstancia de estar situado este establecimiento en el centro de la poblacion y por lo tanto contiguo á todos los departamentos oficiales y mercantiles y á la estacion del ferrocarril, contribuye en parte para la mayor comodidad de los señores huéspedes alojados en el mismo. La fama que desde su instalacion viene adquiriendo esta fonda, garantiza el buen trato y aseo.

Para alquilar

Lo está un piso en una casa de las más céntricas del vecino pueblo de San Luis, completamente amueblada para una familia. Informarán en esta imprenta.

Zorra (pex salat)

á 16 céntimos tercia. Bacalao (llanguado) á 16 céntimos tercia. Calle Portal de Mar 4, viuda de Quedo.

Á los padres de familia

Redencion de Quintas

Entre las diferentes combinaciones á que se presta la beneficiosa institucion de *Seguros sobre la vida*, se halla las de *á plazo fijo* aplicadas á la redencion del servicio militar que se obtiene con tantas más ventajas cuanto menor sea la edad del niño en cuyo beneficio se haga el seguro. Para informes y detalles dirigirse al representante de LA PREVISION en Menorca, D. Pascual José Hernandez, Arravaleta, 3, Mahon.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES Nueva, 25.